

PANDENOMICS: LA ECONOMÍA QUE VIENE EN TIEMPOS DE MEGARRECESIÓN, INFLACIÓN Y CRISIS GLOBAL

Milei, J. (2020). Pandenomics: La economía que viene en tiempos de megarrecesión, inflación y crisis global.

Galerna. 358 p.

Pedro Lárez Silva*

Pocos notaron que la pandemia del COVID-19 era tres cosas a la vez: una crisis sanitaria, una crisis económica y una crisis financiera. Tampoco era un cisne negro, un término que muchos economistas y periodistas usaron para describir el evento. El término acuñado por el matemático, filósofo y economista Nassim Taleb ¹ describe un evento imprevisible y aleatorio que cambia profundamente a la sociedad. Pero una pandemia no era imprevisible y sus costes no eran ni de lejos insondables porque desde 2015 hay estudios que pronostican como una enfermedad viral, rápidamente transmisible y de alcance global podría afectar la economía, cuáles serían las causas que más aportarían a la caiga y cuánto caería el PIB mundial. Cualquiera que entienda por qué las economías crecen también sabrán por qué caen, especialmente si está familiarizado con modelos neoclásicos como el Solow-Swan.

Es intuitivo también el funcionamiento de las epidemias si sabemos algo de modelos epidemiológicos y lo conectamos con la teoría económica. Pero claro, hay un problema: no todos saben de modelos económicos, no tienen por qué saberlo y para los que están interesados, la información está muy dispersa y tendrían que recabar estudios, libros y artículos por horas antes de que pudieran sentarse a procesar lo recolectado.

Pandenomics, de Javier Milei, es una solución a ello. ¿No sabes lo básico de teoría económica? Aquí te dan un repaso de las interacciones entre crecimiento económico, densidad de capital y fuerza de trabajo. ¿No sabes cómo evolucionan las epidemias? ¿La

^{*} Pedro Lárez Silva ha colaborado con distintos medios de comunicación de orientación libertaria, y es el autor de más de 150 artículos de opinión, 2 ensayos académicos y una monografía (La Reforma) en donde desarrolla propuestas para la reconstrucción del sistema judicial venezolano. Actualmente escribe un libro sobre historia económica del siglo XX en Venezuela. Así mismo, ha servido como consultor financiero y de gestión de equipos en distintas organizaciones.

¹ Taleb, Nassum. El cisne negro: el impacto de lo altamente improbable. Editorial Paidón (2007)

crisis del COVID es tu primera vez? Aquí se explican los modelos más usados en epidemiología, como el SIR (sanos, infectados y recuperados). ¿Quieres saber cuál el efecto preciso que causa la pandemia? El libro presenta fundamentos básicos de economía y compila bibliografía para explicar cómo evolucionaría la sociedad después de la pandemia y los escenarios que surgirán. No solo podemos destacar *Pandenomics* por las credenciales probadas que tiene Milei por sus 20 años de experiencia como profesor de Macroeconomía o Crecimiento Económico, sino porque explica lo que pasó, lo que puede volver a pasar y el camino en el que nos encontramos ahora. Considerémosla como una guía con todo el conocimiento requerido para abordar la cuestión y comprender la economía en general.

Yo mismo, viví una carrera contra el tiempo cuando publiqué Disease, Politics and Crisis (Libertas Phyle, julio 2020)², pues antes de germinar el trabajo en mayo, tenía una fecha muerta cada vez más cerca mientras había gente perdiendo sus trabajos, gastando sus ahorros y un panorama malo que apenas empezaba a ceñirse. Aún la idea de inflación en máximos y acercándose a las dos cifras estaba limitada, cuando la única solución para los abultados déficits sin disparar la deuda era la emisión. Aún no se hablaba de balances de la Reserva Federal, ni compras de bonos, acciones y letras que impulsaron las acciones de mínimos en mayo a nuevos máximos todos los meses desde junio de 2021. Aún no veíamos oro en nuevos máximos, apenas veíamos augurios sobre recesión por la necesidad posterior de secar liquidez y atajar el crédito. Para mí, brindar medidas de protección patrimonial y de comportamiento económico a dos meses de desatarse el caos fue un desquicio. Para alguien de a pie o interesado en los asuntos económicos, estarlo viviendo minuto a minuto es peor, y ver las cosas pasar sin saber exactamente por qué suceden debe ser más enloquecedor. En economía existen decenas de variables y efectos retroactivos que son insondables. Entender todas las interrelaciones y cadenas de efectos requiere de un saber especializado que incluso para los profesionales en la materia es difícil, fallando muchas proyecciones. Y antes de ellas, hay cuestionamientos que ameritan respuestas. Son temas que han sido fuente de preguntas, pero tienen un énfasis más remarcado actualmente.

¿Por qué los Bancos Centrales emiten dinero? ¿Cuáles son los factores que elevan el crecimiento de una economía? ¿Por qué los mercados financieros tienen mucho que ver con la desaceleración del crecimiento? ¿Qué tiene que ver esa economía «especulativa» con el aspecto «verdadero»? ¿Por qué la retracción de los capitales disminuye la actividad económica, la riqueza y empeora nuestra calidad de vida? ¿Cuál es la interacción que tienen todos esos factores entre sí? Incluso hoy, a dos años de comenzar las numerosas cuarentenas a nivel mundial, muchos quedaron varados. Aún no saben si los confinamientos fueron efectivos para detener las muertes o si, por el contrario, fueron un destrozo de riqueza gratuito. No tienen el conocimiento teórico necesario para entenderlo. Esto no es culpa del usuario, sino del bombardeo constante de información y, paralelamente, la dificultad para

126

² Lárez, Pedro. Disease, politics and crisis: ¿Es el COVID-19 la verdadera amenaza? Libertas Phyle (2020)

distinguirla y procesarla. Es difícil encontrar material que sea lo suficientemente compacto, pero explicativo para entender las bases teóricas de las crisis, porque no sólo es importante entender la crisis actual, sino también las futuras crisis y prepararnos para lo que pueda ocurrir. Para responder a todas estas inquietudes y llegar a la verdad, definitivamente a todos nos hubiera gustado tener *Pandenomics* a la mano.

El libro no solo dota al lector de lo necesario para hacer análisis económicos por su cuenta, sino que estructura proyecciones y pone al tanto de las últimas tendencias. Impacto en pequeñas empresas, medianas empresas, mercado de valores, patrones demográficos y el largo plazo. Porque la pandemia es un bache en el camino, pero cambios en la composición de la población global, el crecimiento cada vez menor de la población económicamente activa y el aumento de la dependencia va a crear un impacto en el mundo desarrollado.

A corto plazo, explica las alteraciones que trae la inflación, cómo se manifiesta, los costos que impone, las distorsiones que introduce y cómo nos afecta a todos. Contrario al conocimiento popular, explica qué reflejan los cambios en las condiciones financieras, qué pronostica y cómo anticipan una crisis. En vez de simplemente catalogar los mercados de bonos, títulos y acciones como especulación, caracteriza su situación actual, explica su desempeño durante la pandemia y la reconfiguración que tienen. Así, nos muestra cómo transmiten información importante sobre el curso futuro de la crisis y su posible prolongamiento u extensión. Esto es particularmente importante para entender la actualidad donde la curva de tipos se invierte y la debilidad a corto plazo es inminente, por ejemplo. ³

El libro además distingue algo importantísimo: las afecciones económicas netamente imputables al COVID-19 y aquellas que son responsabilidad del Estado para tratar de limitarlo, que son la mayoría y como si no fuera suficiente, también las más agudas y en algunos casos éticamente cuestionables. Todo el conocimiento que Pandenomics aporta con un sólido desarrollo teórico y mucha información contenida es de utilidad para el lector. En un mismo libro puede aprender de economía, adquirir herramientas de análisis y aplicarlas en la práctica para prepararse mejor de cara al futuro. Además, selecciona con cautela los tópicos y los temas de estudio, filtrando únicamente lo más relevante y esencial para el lector. Con todo lo necesario, Pandenomics es una lectora vital y completa para quien quiera entender lo que pasó, lo que está pasando y lo que pasaría. No hablo únicamente del corto plazo, ante el cual debemos prepararnos, sino el futuro que viene y que indistintamente de cualquier anormalidad, llegará.

_

³ Una inversión de tipos de interés se manifiesta cuando los intereses de bonos a largo plazo son menores a los de corto plazo, enviando una señal de que el riesgo internalizado por el mercado se ubica próximamente y, por tanto, los inversores demandan más compensación para afrontarlo.